

Rapport de gestion pour l'année 1890

Objekttyp: **AssociationNews**

Zeitschrift: **Jahresbericht der Geographischen Gesellschaft von Bern**

Band (Jahr): **10 (1890)**

PDF erstellt am: **29.04.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

RAPPORT DE GESTION

POUR L'ANNÉE 1890.

Pendant l'année 1890, le comité a tenu neuf séances; la première, celle du mois de janvier, est relatée dans notre dernier annuaire, bien que celui-ci embrasse les années 1888 et 1889 seulement. Il s'est occupé, à côté des affaires courantes de la Société, de la revision des statuts et de l'organisation du congrès international des sciences géographiques, qui aura lieu à Berne du 10 au 15 août 1891. On trouvera plus loin un rapport substantiel sur cet important objet. En outre le comité, soit comme tel, soit par ses membres individuellement, a travaillé à consolider notre société par une augmentation notable du nombre de ses membres.

Il y a eu également neuf assemblées générales, dont la première se trouve aussi décrite dans le dernier annuaire; nous avons cru devoir procéder ainsi pour ne pas amoindrir l'actualité de la conférence qui en a fait l'objet, de M. Guillaume sur l'île de Sardaigne. Les sujets suivants ont été développés dans les assemblées générales;

Le berceau des Indo-Germains, par M. le professeur Haag de Berthoud;

Une nouvelle méthode d'exposition graphique, par M. le Dr Moser;

Les glaciers pendant la période diluvienne, par M. le professeur Brückner;

Sur l'Océan pacifique, par M. Häfliger;

A travers les forêts vierges de l'île de Java, par M. le professeur Tschirch;

Voyage du lieutenant de Graffenried à travers le Canada, de 1813 à 1819, par le président soussigné;

Sur la Tunisie et l'Algérie, par M. Hetzel, ingénieur;

Souvenirs de mon voyage en Belgique, par M. Brunner, conseiller national;

Les Alpes vénitiennes, par M. le professeur Brückner.

L'assemblée générale a voté de nouveaux statuts; la revision des premiers statuts de la Société s'imposait, pour simplifier ses organes et apporter diverses améliorations que l'expérience rendait désirables.

L'entreprise du répertoire général des publications sur la Suisse dans le domaine de la géographie s'est terminée au commencement de l'année pour ce qui concerne notre société. Elle s'est constituée comme œuvre indépendante, ayant à sa tête une commission centrale de rédaction chargée de l'exécution. Les personnes qui en ont pris la direction nous permettent d'espérer, par leur compétence, leur activité et leur persévérance, que cette entreprise sera menée à bonne fin.

L'année 1890 a été signalée par l'assemblée générale biennale de l'Union des sociétés suisses de géographie, qui a eu lieu à Neuchâtel, les 16 et 17 septembre. Elle fut précédée, le 15, de l'assemblée des délégués, à laquelle deux membres de la société de Berne prirent part. Nous y présentâmes un rapport succinct sur l'entreprise du manuel de géographie qui est actuellement sous presse et sur le congrès international de 1891, dont le bureau fut nommé en séance des délégués.

L'assemblée générale, à laquelle assistaient un représentant du ministère français du commerce et de l'industrie et quelques membres de sociétés françaises de géographie, s'est distinguée par ses travaux; nous citons: les conférences de M. Elzingre, professeur à Porrentruy, sur l'orthographe des noms géographiques; de M. Fritz Dubois, sur l'île de Bali, illustrée d'un grand nombre de photographies très intéressantes; de M. Rosier, professeur à Genève, sur les problèmes actuels de la géographie; de M. de Claparède, secrétaire général de la société de géographie de Genève, sur l'île de Porquerolles; de M. Zobrist, professeur à Porrentruy, sur la Suisse au point de vue des produits du sol et de l'industrie; de M. Anderegg de St-Gall, sur l'exposé graphique des relations commerciales de la Suisse; de M. Rochette-de Fernex, de Genève, sur la Tunisie; de M. Vannacque, délégué du ministère français, sur la population suisse en France; de M. Bouthillier de Beaumont, sur un nouveau système de projection de la sphère entière comme planisphère; de M. Knapp, professeur à Neuchâtel, sur les cartes du canton de Neuchâtel, de Borel et Latour; de M. le D^r Guillaume, chef du bureau fédéral de statistique, sur les travaux de la commission de la Bibliographie géographique suisse; de M. Ch. Faure de Genève, sur les progrès réalisés dans l'enseignement de la géographie en France.

N'oublions pas d'ajouter que la réception de la Société de Neuchâtel fut aussi cordiale que généreuse.

La Société de géographie de Berne a été désignée comme Vorort pour la période 1890—1892. Nous aurions désiré éloigner cette charge de nous, à cause du congrès international qui nous procurera suffisamment de besogne. Mais nous dûmes accepter l'honneur que les délégués nous décernaient.

Comme nous l'avons dit plus haut, le comité a fait une propagande active, afin d'augmenter le nombre de nos membres. Ses efforts ont été couronnés de succès. Il nous est arrivé à peu près cent nouveaux sociétaires. Notre société compte, au 31 décembre 1890, 23 membres honoraires, 60 membres correspondants, 184 membres actifs habitant la ville de Berne et 75 membres actifs en dehors de la ville, en tout 342. Espérons que nos progrès numériques ne s'arrêteront pas à ce chiffre.

La mort nous a enlevé un membre honoraire, M. Studer, ancien préfet, et deux membres actifs, le colonel Steinhäuslin, précédemment membre très dévoué de notre comité, et M. Roder, caissier de la Banque cantonale.

La caisse de la Société présentait à fin décembre 1890 un solde actif de fr. 327. 73. Les nouveaux statuts imposent au comité l'obligation de constituer une fortune de Société. Il tiendra la main à ce que cela se fasse. Jusqu'ici nous vivions au jour le jour, dépensant nos recettes, toujours utilement, bien entendu, mais sans rien amasser.

Avec 1890, la Société de géographie de Berne clot la 18^{me} année de son existence. Quatre-vingt-onze sera l'année du Congrès, la grande année. Notre petite Société, en aspirant à recevoir les savants, les explorateurs, les voyageurs, les amis des sciences géographiques du monde entier, a assumé une lourde charge et une responsabilité immense. Nous comptons sur tous nos membres. Ils comprendront que leur participation est le premier élément de succès; ils nous aideront de leurs conseils, de leurs lumières, de leur science; lorsque le moment solennel sera venu, ils nous donneront une partie de leur temps; tous auront à cœur qu'après Venise, après Rome, Paris, le Congrès de Berne fasse bonne figure; qu'il obtienne l'approbation de nos hôtes, des Sociétés de géographie dispersées par le monde et de la science.

Berne, 15 janvier 1891.

Le président de la Société:

D^r GOBAT.